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Com o apoio do Governo 
do Amazonas, por meio da 
Fundação Estadual do Índio 
(FEI), irmãs indígenas Ana 
Izabele, de 10 anos, e Ana 
Isabel, de 8 anos, conquista-
ram medalha de ouro, nas 
categorias Juvenil e Mirim, 
na Copa Manacapuru de 
Jiu-jitsu. A disputa ocorreu 
no último sábado (4), no 
município de Manacapu-
ru (distante 98 quilômetros  
de Manaus). 

Para o diretor-admi-
nistrativo da FEI, Van-
derlei Alvino, a vitória 
marca a presença indígena 
em competições esportivas. 
“Através do esporte conse-
guimos alcançar diversos 
locais da sociedade e tam-
bém levar a cultura indí-
gena. A vitória das irmãs 
indígenas é um exemplo 
de garra e, também, de 

Irmãs indígenas conquistam medalha  
de ouro na Copa de Jiu-jítsu 

Ana Izabele e Ana Isa-
bel conquistaram meda-

lhas de ouro no evento 
esportivo que ocorreu no 

município 

determinação, onde juntas 
podem levar consigo suas 
histórias e expandir o co-
nhecimento da sociedade 
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quanto à cultura dos povos 
indígenas”, disse. 

Indígenas da etnia 
Kokama, Ana Izabele e Ana 

Isabel são treinadas pelo 
pai desde os 5 e 3 anos 
de idade, que também pos-
sui uma academia de jiu-
jitsu em sua casa. Ante-
riormente, ambas já havi-
am conquistado medalha 
de ouro no Campeonato 
Amazon Gran Slam Jiu-jit-
su Gi e NoGi, que aconte-
ceu no mês de novembro  
deste ano. 

Para a presidente da As-
sociação Indígena Raimun-
do Mura, Zilda Mura, as me-
ninas representam o início 
de muitos dos indígenas 
que irão levar as tradições 
de suas raízes para o Brasil 
e o mundo. 

“A emoção é muito gran-
de em saber que elas con-
quistaram mais posições de 
destaque dentro do esporte, 
as meninas estavam sem 
treinar durante o período 
que fomos afetados pela 
pandemia. Somente este 
ano retornaram aos trei-
nos e competiram. Somos 
gratos por todo apoio 
e incentivo que estamos  
recebendo”, agradeceu. 

A escola vencedora foi 
a EETI Nossa Senhora  

de Nazaré 

Divulgação 

Escola de Tempo Integral é destaque na Feira STEM Brasil  
Quatro Escolas Estaduais de 

Tempo Integral (EETI) do Ama-
zonas foram destaques na Feira 
Stem Brasil, que visa buscar so-
luções para problemas de den-
tro e fora da escola. Em Mana-
capuru, a escola vencedora foi a 
EETI Nossa Senhora de Nazaré. 

A EETI Nossa Senhora de 
Nazaré foi a campeã no prêmio 
EVOLTZ de inovação e também 
ficou em primeiro lugar na ca-
tegoria Inovação. 

O projeto responsável pela 
seleção foi o “Protótipo de sis-
tema AntiCovid-19 no ambi-
ente escolar com sistema Ar-
duino AC-19”. Ao todo, cinco 
alunos do Ensino Médio parti-
ciparam e desenvolveram três 

dispositivos: uma pulseira com 
sensor, que informa possíveis 
infecções por meio da tempe-
ratura corporal; um dispenser 
automático de álcool em gel 
com sensor de aproximação; 
e um aferidor de temperatu-
ra com termistor de distância 
acoplado, instalado na entrada  
da instituição. 

Dessa forma, a equipe da 
EE Nossa Senhora de Naza-
ré poderá aplicar os principais 
protocolos de saúde sem pre-
cisar do contato físico entre  
seus integrantes. 

“Criamos esses protótipos 
para que funcionassem sem a 
necessidade do contato huma-
no, para fazer com que as medi-

das de segurança fossem cum-
pridas de maneira ainda mais 
segura”, explicou Galileu Pires, 
professor de Biologia e um dos 
orientadores do projeto.  

 
Interior 
A EETI Manuel Vicente, lo-

calizada no município de Coari, 
a 363 quilômetros de Manaus, 
ficou em 1º lugar na catego-
ria Cidade Sustentável com a 
“Micro Estação de Tratamento” 
e 2º lugar na categoria Inven-
ções e Inovações, com o projeto 
“A utilização de substâncias na-
turais na coloração de núcleo 
celular”. 

A aluna Rhuana Viana Fra-
goso, conta que a microesta-

ção de tratamento deixou água 
potável com um custo muito 
baixo, de acordo com os mate-
riais usados para a pesquisa. “A 
nossa iniciativa tem a propos-
ta de auxiliar famílias que não 
possuem o tratamento de água 
potável, visto que essa é uma 
realidade muito frequente para 
a população ribeirinha do esta-
do”, disse.  

Já o projeto “A utilização de 
substâncias naturais na colora-
ção de núcleo celular” propõe 
o uso de substâncias naturais 
encontradas com fartura na ci-
dade de Coari, como beterraba 
(Beta sp.), urucum (Bixa orel-
lana), cenoura (Daucus carota), 
pau-rosa e preciosa (Aniba sp.), 

açaí (Euterpe oleracea), goia-
ba (Psidium sp.), bacaba (Oe-
nocarpus bacaba), e caju (Ana-
cardium occidentale), usado na 
tentativa de conseguir um co-
rante de núcleo de células ve-
getais de baixo custo. 
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Cidade ultrapassa meta e aplica 

Manacapuru conseguiu atingir a meta estabelecida pelo Governo do Amazonas 

A Mega Vacinação contra 
covid-19 que mobilizou todas 
as equipes de saúde da aten-
ção básica, na quarta-feira (8), 
ultrapassou não só a meta de 
1,5 mil doses aplicadas, mas 
atingiu a marca de 2,5 mil 
entre primeira, segunda e ter-
ceira dose da vacina contra a 
Covid-19. 

Com o serviço de vacina-
ção disponível nas 12 unida-
des de saúde da zona urba-
na, feira do produtor, CEUS da 
união e nas UBS’s da zona 
rural da Vila Rica do Caviana 
e Vila do Jacaré e Bela Vista, 
o município de Manacapuru 
conseguiu não só atingir a 
meta estabelecida pelo Gover-
no do Amazonas, mas ultra-
passar a marca. 

“Com a Mega Vacinação de 
hoje vimos que muitas pes-
soas buscaram o serviço, o 

Divulgação    

ativa, vai ser feita a busca 
ativa. Os municípios que en-
tendem as suas especificida-
des e onde tem um maior 
fluxo e onde tem as maiores 
coberturas baixas vão inten-
sificar”, disse a diretora-presi-
dente da FVS-RCP. 

Para Tatyana Amorim, a 
estratégia tem o objetivo de 
as secretarias municipais de 
Saúde melhorarem as cober-
turas vacinais, sobretudo, no 
interior do Amazonas. 

 
Registro da vacinação  
Também em parceria com 

o Ministério da Saúde, o Go-
verno do Estado vai desen-
volver ações para qualificar 
e ampliar o registro da vaci-
nação em 21 municípios do 
Amazonas, no período de 10 a 
22 de dezembro. 

Após levantamento reali-
zado pelo Governo do Estado, 
foram identificados os muni-
cípios que têm o maior índi-
ce de ausência de registros 
de vacinação, ou seja, os que 
menos registram a aplicação 
das vacinas contra a Covid-19. 

 Restaurante é o primei-
ro do interior a oferecer 
almoço ao valor simbó-

lico de R$ 1 

Divulgação 

Restaurante popular garante alimentação de qualidade  
Uma refeição completa, 

com direito a arroz, feijão, fa-
rinha, macarrão, carne e sa-
lada; além de fruta e sobre-
mesa, pelo valor simbólico 
de R$ 1. A hora do almo-
ço passou a ser farta e com 
alimentos de qualidade para 
centenas de pessoas em 
situação de vulnerabilidade 
social, desempregados e tra-
balhadores informais de Ma-
nacapuru. Inaugurado pelo 
governador Wilson Lima na 
semana passada, o restau-
rante popular Prato Cheio – o 
primeiro do interior do Ama-
zonas, vai fazer a diferença 
nos dias de quem mais preci-
sa. 

Pai de três filhos, o moto-

taxista Waldemir Fernandes, 
49, conta que pagar R$ 1 para 
se alimentar bem é o sonho 
de qualquer trabalhador in-
formal, que não tem garan-
tia de salário fixo no final do 
mês. 

“É bom demais. Enquan-
to passo o dia e a tarde toda 
(trabalhando) para fazer R$ 
50, R$ 60, chego em casa e 
só compro o almoço, aí não 
dá para passar o dia todo. 
Volto (a trabalhar) e fico até 
21h para fazer mais R$ 20, 
R$ 30. Chegando aqui num 
lugar desses, está bom de-
mais para a minha família, 
gastando apenas R$ 3, está 
ótimo. Para quem gastava R$ 
100 por dia no almoço. Agra-

deço muito ao governador”, 
disse. 

Para a agricultora Maria 
Madalena, 35, almoçar fora 
de casa era uma realidade 
distante, antes do restauran-
te popular. “Para mim é um 
privilégio, porque eu nunca 
imaginaria a gente almoçar 
pagando pouco, com a situa-
ção que nós estamos viven-
do hoje em dia. Está tudo 
caro”, reforçou a produtora 
rural mãe de cinco filhos. 

Emprego, renda e econo-
mia aquecida 

Ao mesmo tempo em 
que garante a segurança 
alimentar e nutricional da 
população, o Prato Cheio 
gera emprego e renda, além 

que é um ganho não só para 
eles, mas como para todas 
as equipes de saúde e para o 
município, uma vez que es-
tamos buscando a prevenção 
contra covid-19. No mais, meu 
muito obrigada as equipes de 
saúde e a todos que compa-
receram a esse evento” des-
tacou a coordenadora do PNI,  

Jomara Neves.  
“Além dos pontos de va-

cinação, nossas equipes de 
saúde realizaram busca ativa 
por pessoas que ainda não ha-
viam se vacinado e também 
por aquelas que estavam com 
doses em atraso, bem como 
realizaram vacinação em do-
micílio nos pacientes acama-

de movimentar a economia 
local por meio da aquisição 
de alimentos e insumos para 
o preparo das 400 refeições 
diárias que são oferecidas. 

Natural de Manacapuru, 
Muller Pereira, 37, estava de-
sempregado e agora integra 
a equipe de trabalho do res-

dos, idosos e nas pessoas com 
dificuldade de irem as unida-
des de saúde”, acrescentou. 

A Secretaria Municipal 
de Saúde (SEMSA) agrade-
ceu a todos que compa-
receram a Mega Vacinação 
e ainda informou que o 
serviço de vacinação con-
tra covid-19 continua dispo-
nível nas 12 unidades de 
saúde do município, de se-
gunda a sexta-feira, das  
7h30 às 11h. 

De acordo com a diretora-
presidente da Fundação de Vi-
gilância em Saúde Dra. Rose-
mary Costa Pinto (FVS-RCP), 
Tatyana Amorim, a Mega Va-
cinação é uma forma de 
incentivar os municípios a 
alcançarem a meta de co-
bertura vacinal com o esque-
ma completo de aplicação das 
doses. 

“Onde tem maior fluxo de 
pessoas e o município enten-
der que são supermercados, 
vão instalar os seus pontos de 
vacinação em supermerca-
dos. Se eles acharem que tem 
que ser casa em casa, busca 

2,5 mil doses de vacina contra Covid 

taurante, como supervisor. 
“Nós nos sentimos pri-

vilegiados, porque é uma 
oportunidade que o Gover-
no do Estado está trazen-
do para nós, manacapuru-
enses. Eu, como filho de 
Manacapuru, me sinto ver-
dadeiramente prestigiado e 
honrado com essa oportu-
nidade que nós estamos 
tendo. Manacapuru, nós sa-
bemos, é um polo de Ma-
naus, então nós buscamos 
isso e através do Governo 
do Estado está sendo gera-
da essa oportunidade, inclu-
sive para nós, que vamos 
estar aqui gerenciando o 
restaurante popular Prato 
Cheio”, celebrou Muller. 
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Wilson Lima assina convênio 
de R$ 3 milhões para educação  

Parte dos recursos 
é referente à libera-
ção de emendas parla-
mentares 

O governador Wil-
son Lima assinou, na 
quinta-feira (9), convê-
nio com a Prefeitura 
de Iranduba para in-
vestimentos da ordem 
de R$ 3 milhões na 
educação do municí-
pio. Serão executadas 
obras de infraestrutura, 
reforma e ampliação de 
escolas da cidade. Com 
a medida, o Governo do 
Estado atende emen-
das parlamentares da 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam). 

“Esse convênio que 
a gente está assinan-
do é para a reforma 
de algumas unidades 
de ensino. É através 
da educação que nós 
vamos pavimentar o 
caminho seguro para o 
futuro. Eu faço ques-
tão de pagar as emen-
das dos deputados e ne-
nhum governador fez 
isso como estou fa-
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zendo. E elas ajudam 
os prefeitos”, destacou 
o governador Wilson 
Lima. 

Na assinatura do 
convênio estiveram 
presentes a secretária 

de Estado da Educação 
e Desporto, Kuka Cha-
ves, e o prefeito de 
Iranduba, José Augus-
to Ferraz. Os autores 
das emendas são os de-
putados estaduais Ab-

dala Fraxe, que esteve 
presente na assinatu-
ra, Alessandra Campe-
lo, atual secretária de 

Estado da Assistência 
Social, e Augusto Fer-
raz que, antes de ser 
prefeito do município, 
ocupava uma cadeira 
na Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas.  

O aporte será dispo-
nibilizado em três par-
celas, de acordo com o 
cronograma de desem-
bolso, e beneficiará as 
Escolas Municipais Ér-
vila Souza, Noemi de 
Santos Pereira e Delp-
hina Aziz, com refor-
mas e ampliação dos 
espaços.  

“A assinatura desse 
convênio demons-
tra uma preocupação 
constante do governa-
dor Wilson Lima em 
garantir uma educação 
com equidade aos es-
tudantes da rede públi-
ca de ensino do Amazo-
nas”, disse a secretária 
de Estado da Educação, 
Kuka Chaves. 

A entidade está arrecadando itens que 
compõem as cestas de mantimentos 
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Entidade arrecada alimentos para famílias vulneráveis  
Para assegurar as fes-

tividades de famílias com 
poucos recursos financei-
ros, a entidade filantrópica 
e sem fins lucrativos Legi-
ão da Boa Vontade (LBV) 
tem intensificado ações 
emergenciais no mês de 
dezembro. Com a campa-
nha “Natal Permanente da 
LBV – Jesus, o Pão Nosso 
de Cada Dia!”, a associação 
pretende arrecadar 14 to-
neladas de alimentos que 

serão destinados aos vul-
neráveis de Iranduba, Ma-
nacapuru e Manaus. 

A Entidade está arreca-
dando itens que compõem 
as cestas de mantimen-
tos. A meta é entregar 50 
mil cestas de alimentos 
não perecíveis, as quais 
vão beneficiar famílias em 
vulnerabilidade social e 
em risco alimentar atendi-
das pela Instituição e por 
organizações parceiras. 

A LBV está receben-
do doações via trans-
ferência bancária pelo 
PIX: pix@lbv.org.br e 
pelo site da Instituição: 
www.lbv.org.br. Itens tam-
bém podem ser doados na 
sede da instituição, situa-
da na avenida Presidente 
Castelo Branco, 997 – Ca-
choeirinha, Manaus. Para 
outras informações: 0800 
055 50 99.

 
 

Associação 
A LBV é uma associação 

civil de direito privado, bene-
ficente, filantrópica, educaci-
onal, cultural, filosófica, ecu-
mênica, altruística e sem fins 
econômicos, reconhecida no 
Brasil e no exterior por seu 
trabalho nas áreas da edu-
cação e da assistência soci-
al. Atua em prol de famílias 
de baixa renda, somando ao 
auxílio material os valores da 
Espiritualidade Ecumênica. 



Prefeito cancela festa, mas 

População pede que o foco seja resolver os problemas da cidade e não realizar festa 

Carlos Araújo 
 
Buracos em ruas, má pres-

tação de serviços de abaste-
cimento de água e esgoto, 
problemas no transporte co-
letivo, escolas em estado de 
precariedade, ruas sem ilu-
minação. Estes são os pro-
blemas que a população de 
Iranduba (distante 30 quilô-
metros de Manaus) exigem 
que sejam resolvidos pela 
Prefeitura da cidade, após o 
cancelamento da festa do 
“40º Aniversário de Eman-
cipação Política de Irandu-
ba”, feito nesta semana, pelo 
gestor do município, Augusto 
Ferraz (DEM) e que iria ocor-
rer nesta sexta (10), sábado 
(11) e domingo (12), na Praça 
dos Três Poderes, no Centro  
da Cidade. 

Desde que surgiu a nova 
variante da pandemia, a Ômi-
cron, a pressão popular para 
que o dinheiro público não 
fosse gasto com festas, mas 
com a infraestrutura e até 
com os artistas locais, au-
mentou. Moradora do bairro 
Morada do Sol, a dona de casa, 
Rosimery Silva, 36 anos, afir-
ma que o certo, agora, é ajeitar 
o que resta da cidade. 

“E com urgência! O Mora-
da do Sol parece o ‘Morada 
do Buraco’. É carro quebran-
do, é a gente passando por 
lama, é demora de ônibus. Até 
que enfim esse Augusto Fer-
raz pôs a mão na consciên-
cia. Agora, pegue o dinheiro 
que ia gastar nessa folia e 
ajeita a cidade, meu querido. 
Outra, tem um monte de ar-
tista da nossa terra, que não 
tem apoio. Dá cesta básica 
para eles”, desabafa. 
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Outro morador Antônio 
Cascaes, 73 anos, não aguen-
ta mais ver os problemas de 
infraestrutura no bairro Li-
berdade. De acordo com o 
aposentado, que reside na 
área há 10 anos, já está mais 
do que na hora de resolver os 
problemas do município. 

“Ninguém aguenta mais, 
meu irmão. Meu bairro todo 
destruído, tudo acabado, as 
escolas todas lascadas, aí. A 
gente não precisa de festa, 
precisamos é ver a situação 
desses ônibus, das escolas, da 
luz de noite”, afirmou. 

O estudante Maikol de 
Castro, 19 anos, mora no bair-
ro Cidade Nova. Ele reclama 
das condições de iluminação 
e segurança. 

“Porque tem tudo haver. 
Se o prefeito não manda ajei-
tar tudo isso, de noite isso 
atrai ladrões e a violência em 
Iranduba está explodindo. As 
escolas daqui estão uma de-
cadência, também. Aplaudo a 
atitude de cancelar festa, por-
que amo minha cidade e com 
essa variante, aí, o momen-
to não é para facilitar. Mas, 
tem uma coisa, vamos in-
vestir agora na infraestrutu-

problemas continuam  

ra, né? ”, cobrou. 
 
Cobrança 
Na mesma expectativa de 

cancelamento da festividade 
e no direcionamento dos re-
cursos para a infraestrutu-
ra do município, estiveram 
quem usou seu perfil no Face-
book para desabafar na pági-
na da Prefeitura de Iranduba 
sobre os problemas da cida-
de. 

“Esquece festa e manda 
asfalto para o Nova Veneza. 
Aê, sim, você verá a festa do 
povo do Cacau Pirêra, porque 
‘ô povo esquecido’”, comentou 
o internauta Fabiano Miranda. 

Outra internauta, Tatiana 
Duarty, lembrou dos esto-
ques de oxigênio na cidade. 
“Prefeito, como está o estoque 
de oxigênio? Está ok? Espero 
que sim! Um bom líder jamais 
colocar a vida do seu povo em 
risco! ”, pontuou. 

Maria Franco também co-
brou a prefeitura. “Moço que-
remos asfalto e saneamento 
básico! ”, disse. 

A cobrança sobre a ilumi-
nação pública, veio do inter-
nauta Francisco Cleison. “Em 

Divulgação  vez de festa, vá cuidar da ilu-
minação pública. A rua Pri-
meiro de Janeiro, no Graça 
Lopes, tá uma escuridão total. 
Vários postes com a ilumina-
ção apagada, sem contar que 
a taxa de iluminação pública 
só aumenta”, afirmou. 

Alguns até usaram da sa-
bedoria popular para dar um 
alerta ao Prefeito Augusto 
Ferraz. “Asfalto, escola, hos-
pital, são coisas pra longo 
prazo. Mais festas são mo-
mentâneas. Um guia cego, 
cospe a mosca e engole o ca-
melo”, explicou. 

 
“Pai rico, filhos pobres” 
Com o cancelamento, 

parlamentares de oposição 
não deixaram de cobra, tam-
bém sobre investimentos 
em áreas estratégicas da ci-
dade, com o recurso que 
seria gasto na folia. O vere-
ador Luis Carlos Velho (Re-
publicanos) afirma que tem 
recebido inúmeras reclama-
ções de moradores em rela-
ção a infraestrutura do local.  

“O prefeito relata que tem 
R$ 40 milhões em conta, que 
é um pai rico. Mas a questão 
é que estamos com um ‘pai 
rico’ e ‘filhos pobres’. Pobres 
de infraestrutura, falta segu-
rança pública, saúde, falta 
medicações e infraestrutura, 
em geral. Nós temos, aí, o 
Distrito de Cacau Pirêra que, 
em um ano, não recebe ne-
nhum indicativo de melho-
ria para aquele povo. Temos 
diversas comunidades  
assim”, explica.  

Ainda de acordo com o 
parlamentar, Augusto Ferraz 
teria contratado, no inverno, 
três patrulhas mecanizadas, 
mas somente duas, estariam 

sendo utilizadas.  
“Em nossas fiscalizações 

não encontramos essas pa-
trulhas e, quando encontra-
mos, pela metade. Pior ainda, 
estão utilizando uma máqui-
na da prefeitura para fazer o 
trabalho, estão com outra só 
no papel recebendo. Fora um 
total de quase R$ 1 milhão 
pago a essa empresa e os ra-
mais fazendo só raspagem e, 
quando chove, tem que fazer 
de novo. Não tem uma re-
forma de escola durante um 
ano. Não tem uma reforma 
de UBS durante um ano e 
nem apoio aos nossos agri-
cultores”, argumentou. 

“Na realidade, o prefei-
to de Iranduba virou um 
prefeito ‘turista’, um prefei-
to ‘fakenews’, um prefeito da 
internet. Fica na internet di-
vulgando que temos R$ 40 
milhões em conta, mas o 
povo pobre de infraestrutu-
ra. O cancelamento dessas 
festas foi acertado. Agora, os 
recursos precisam gerar no 
mercado local, na infraestru-
tura e apoio a artistas locais 
e comerciantes de Iranduba”, 
afirmou.  

 
Prefeitura não pode usar 

dinheiro na infraestrutura 
O AGORA entrou em con-

tato com a assessoria de 
comunicação da Prefeitura 
Municipal de Iranduba. Se-
gundo a assessoria, o prefei-
to Augusto Ferraz fará um 
anúncio oficial, sobre como 
será utilizado o recurso que 
seria empregado na festa do 
“40º Aniversário de Emanci-
pação Política de Iranduba”.  

Porém, mesmo que seja 
o desejo de todos os mora-
dores, a assessoria da Prefei-
tura diz a gestão municipal 
não poderá gastar os recur-
sos com a infraestrutura da 
cidade, por não ser permiti-
do em lei esse processo e que 
os recursos gastos com a 
cultura, devem ser utilizados  
na cultura.  
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Município receberá uma 
unidade do PAC  

Para garantia da cida-
dania, Presidente Figueiredo 
terá uma unidade do Pron-
to Atendimento ao Cidadão 
(PAC). Anúncio foi feito, na 
quinta-feira (9), pelo gover-
nador Wilson Lima que tam-
bém entregou benefícios na 
ordem de R$ 450 mil para 
o setor primário e social do 
município e 29 cadeiras de 
rodas para pessoas com de-
ficiência (PCDs). 

“Hoje nós entregamos 
cheques do Fundo de Pro-
moção Social, entregamos 
equipamentos para uma as-
sociação e também cadeiras 
de rodas para pessoas com 
deficiência. E isso é um res-
gate histórico. Nós estamos 
trabalhando para zerar essa 
fila por cadeiras de rodas. Há 
algumas pessoas à espera 
de uma cadeira dessas para 
ter mais qualidade de vida”, 
disse o governador. 

Os deputados estaduais 
Joana Darc, Roberto Cidade e 
João Luís acompanharam a 
comitiva do governador no 
município. Além de verea-
dores de Presidente Figuei-
redo e secretários de Estado. 

 

Wilson Lima anuncia PAC em Presidente Figueiredo e entrega recursos para associações 

 Divulgação 

PAC  
O Pronto Atendimento 

ao Cidadão contará com ser-
viços de emissão da 1ª e 2ª 
via de Registro Geral (RG), 
atendimentos relacionados 
aos serviços de fornecimen-
to de água e energia elé-
trica, entre outros, além de 
uma unidade da Defensoria 
Pública do Estado do Ama-
zonas (DPE-AM). O objetivo 
do Estado é trabalhar para 
levar atendimento para a 
população de todos os mu-
nicípios do Amazonas. 

Juntamente com a pre-
feita Patrícia Lopes, o gover-
nador assinou um Termo 
de Cooperação Técnica para 
criação da unidade do Pron-
to Atendimento ao Cidadão. 
A parceria do Governo do 
Estado com a prefeitura de 
Presidente Figueiredo ocor-
re por meio da Secretaria de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc). 

 
Amazonas  
Mais Inclusão 
Foram entregues, por 

meio do programa Amazo-
nas Mais Inclusão, 29 ca-
deiras de rodas para pesso-

Festa cancelada 
após reunião 
com MPAM 

O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM), por meio 
da 1ª Promotoria de Justiça de 
Presidente Figueiredo, conse-
guiu, durante reunião do Co-
mitê Estratégico de Combate 
à Disseminação da Covid19, 
convencer a Prefeitura a sus-
pender a realização de even-
to de grande porte para 
comemorar o aniversário  
da cidade.  

A reunião foi convoca-
da após o recebimento, pelo 
MPAM, de informações acer-
ca da festividade, com apre-
sentação de diversos artistas 
locais. A festa estava agen-
dada para o próximo dia 10 
de dezembro e foi cancela-
da em razão dos riscos de 
agravamento da pandemia  
naquele município. 

“Todos levaram em consi-
deração as ponderações que 
fiz, bem como as exigências 
que seriam levadas a efeito, 
caso a prefeitura optasse em 
manter a realização do even-
to. Imediatamente, a prefei-
ta entendeu que seria melhor 
suspender a comemoração, a 
fim de evitar maiores reper-
cussões e que a população 
fosse exposta a riscos, tendo 
em conta que, se fosse reali-
zado o evento, todos compa-
receriam à festa”, ressaltou a 
Promotora de Justiça. 

MPAM apontou riscos e Prefeitura deci-
diu cancelar festa   

Divulgação 

as com deficiência (PcDs). O 
projeto é fruto de investi-
mento de R$ 5 milhões libe-
rados pelo Estado por meio 
do Fundo de Promoção Soci-
al e Erradicação da Pobreza 
(FPS). 

Uma das beneficiadas é 
a estudante Luciana Vitó-
ria de Almeida, de 15 anos. 
“Eu tô muito feliz porque 
ninguém lembra da gente. 
Gratidão a todos que estão 
lembrando da gente. Agra-
deço de coração. Vai vir ale-
gria não só para mim, mas 
para todos os PcDs. No dia a 
dia vai ajudar muito quando 
nossos familiares quiserem 
levar a gente para algum 
lugar. Isso vai ser muito 
bom”, disse a estudante. 

O cadastro para rece-
ber o benefício foi realiza-
do em abril, mês da cam-
panha Abril Azul, dedicada 
às pessoas com deficiên-
cia. A iniciativa, coordena-
da pela Sejusc, oferece aos 
PcDs e familiares a prática 
da habilitação e reabilitação 
da vida comunitária, promo-
vendo a inclusão social, es-
porte e lazer, acesso à cida-
dania e direitos sociais. 

 
Fomento  
Wilson Lima também 

fez a entregou fomento re-
ferente à editais do FPS, no 
valor total de R$ 445 mil, 
para duas associações do 
setor primário e para uma 
do setor social. 

A Associação Comuni-
tária dos Micros e Peque-
nos Produtores Rurais do 
Ramal do Paulista do Setor 
Primário, recebeu um tra-
tor agrícola no valor de R$ 
148,5 mil. Com este equipa-
mento, os agricultores po-
derão ter um aumento da 
produtividade das áreas de 
cultivo, diminuirão o esfor-
ço braçal e melhorias na 
renda dos 56 associados 
do Ramal do Paulista, que 
trabalha com produção a 
laranja, limão, coco, bana-
na, macaxeira e abóbora. 

Outra entidade do setor 
primário é a Cooperativa 
Agroindustrial de Produ-
tores do Projeto Uatumã 
(CPU Uatumã), que rece-
beu equipamentos agríco-
las como roçadeira, pul-
verizador e tricunti que 
somam o valor de R$ 147,7 
mil. A aquisição ajudará 
na renda de seus 48 agri-
cultores associados que 
produzem laranja, limão, 
abacaxi, banana, macaxei-
ra, abóbora e alface que 
também são comercializa-
das em feiras da região e  
de Manaus. 

Já para o setor social foi 
entregue o cheque-paga-
mento no valor de R$ 149 
mil para a Paróquia Santos 
Mártires e Nossa Senhora 
de Aparecida. Com o be-
nefício, a Paróquia irá ad-
quirir um veículo 4x4 para 
a realização de atividades 
da comunidade, entre elas, 
promover acesso da equi-
pe da instituição e expan-
dir o número de acompa-
nhamento de 170 crianças 
residentes nos ramais  
e vicinais. 



Mais de 2 mil famílias começam a 
receber o Auxílio Estadual  

Divulgação    

Wilson Lima anunciou novas obras e fez entregas para incentivar o turismo 

Na véspera do ani-
versário de 40 anos de 
Presidente Figueiredo (a 
117 quilômetros de Ma-
naus), na última quinta-
feira (9), o governador Wil-
son Lima deu início à en-
trega dos cartões do Auxí-
lio Estadual permanente 
para 2.259 famílias que 
vivem na cidade. 

Ainda em comemora-
ção ao aniversário de Pre-
sidente Figueiredo, Wil-
son Lima assinou ordem 
de serviço com a prefei-
tura para o asfaltamento 
de três bairros. No muni-
cípio conhecido por suas 
belezas naturais que atra-
em visitantes do Brasil e 
do mundo, o governador 
também entregou certifi-
cados dos cursos de Culi-
nária Regional e um novo 
letreiro turístico “Eu Amo 
Presidente Figueiredo”. 

Ao contemplar 2.259 
famílias em Presidente Fi-
gueiredo, o Governo do 
Amazonas impulsionará 
o comércio, principalmen-
te de alimentos durante a 
época de festividades de 
fim de ano, com a injeção 
mensal de R$ 338 mil na 
economia da cidade. Pre-
sidente Figueiredo é o 42° 
município a começar a re-
ceber os cartões do Auxí-
lio Estadual Permanente. 

“Esse é um cartão que 
as pessoas usam no co-
mércio local. No momento 
em que elas saem daqui, 
esse cartão já está des-
bloqueado. Podem ir a um 
mercadinho, ir à farmácia 
comprar um remédio. Um 
botijão de gás, aquilo que 
mais estão precisando. É 
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mércio destes segmentos 
na cidade. 

A dona de casa Bea-
triz Rodrigues Santos, de 
26 anos, foi uma das con-
templadas. Sem emprego 
e com três filhos, ela con-
tou que o auxílio irá aju-
dar no sustento da famí-
lia. “Esse cartão vai ajudar 
eu e a minha família, 
meus filhos. Vou comprar 
alimentação para dentro 
de casa para os meus fi-
lhos. Na pandemia eu tive 
dificuldade, passei fome”, 
disse 

Maria José dos Santos, 
de 34 anos, contraiu a 
Covid-19 e chegou a ser 
intubada. Para ela, o car-
tão chega no momento 
em que as famílias ainda 
buscam superar as difi-
culdades enfrentadas por 
conta da pandemia. “Meu 
benefício é o Bolsa Famí-
lia e com mais esse au-
xílio vai ajudar bastan-

um programa pelo qual 
eu tenho um compromis-
so muito grande porque 
nesse momento nada é 
mais importante do que 
colocar comida na mesa 
daqueles que mais preci-
sam”, destacou o governa-
dor. 

As entregas estão 
sendo realizadas no Cen-
tro Educacional de Tempo 
Integral (Ceti) Maria Eva 
dos Santos, localizado na 
avenida Onça Pintada, 
bairro Galo da Serra. O 
atendimento que come-
çou quinta-feira (9) segue 
até segunda-feira (14), a 
partir de 8h. No domingo 
(12) não haverá entrega de 
cartões. 

Com o benefício, a po-
pulação em situação de 
pobreza e extrema pobre-
za poderá fazer a compra 
de alimentos, materiais 
de higiene e medicamen-
tos, impulsionando o co-

te. Vou comprar remédio 
porque sou asmática e 
gasto muito, e também 
alimento. Vai encher a 
minha mesa de comida 
e fazer a felicidade dos 
meus filhos”, disse a dona 
de casa. 

O Governo do Amazo-
nas já atingiu a marca de 
mais de 222 mil cartões 
entregues, 74% do total de 
300 mil que serão distri-
buídos nos 62 municípios. 

 
 
Infraestrutura  
Wilson Lima e a prefei-

ta de Presidente Figueire-
do, Patrícia Lopes, assina-
ram a ordem de serviço 
para recuperar e recape-
ar mais de 15 quilôme-
tros do sistema viário do 
município, contemplando 

os bairros Aída Mendon-
ça, Sol Nascente e, ainda, 
primeira e segunda etapa 
do bairro Galo da Serra. 

O projeto contará com 
aporte de R$ 11.004.082,78 
e prevê remoção mecani-
zada de camada granular 
e revestimento asfáltico, 
execução de base e sub-
base, imprimação, pintu-
ra e execução de concreto 
asfáltico faixa C. 

 
Turismo  
O letreiro “Eu amo Pre-

sidente Figueiredo” entre-
gue pelo governador Wil-
son Lima será instalado 
em frente à entrada do 
Parque Urubuí. A ação do 
Governo do Amazonas é 
realizada por meio da Em-
presa Estadual de Turis-
mo do Amazonas (Ama-
zonastur). 

O equipamento possui 
10 metros de largura e 2 
metros de altura. A estra-
tégia é reforçar a identi-
dade do local entre mora-
dores, turistas e o lugar, 
valorizando o destino e 
sua promoção.  

Também para refor-
çar os investimentos no 
Turismo no aniversário 
da cidade, Wilson Lima 
entregou certificados de 
conclusão do curso de Cu-
linária Regional aos 26 
alunos formandos. Com 
carga horária de 80 horas, 
o curso é uma parce-
ria entre a Amazonastur 
e o Centro de Educação 
Tecnológica do Amazo-
nas (Cetam). Ao todo, a 
parceria vai ofertar 6.150 
vagas em 20 cursos gra-
tuitos de qualificação pro-
fissional exclusivos para 
profissionais de turismo 
em 26 municípios do esta-
do. 
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FEI realiza visita técnica em  
aldeia indígena Beija-flor 

As visitas têm como objetivo conhecer a realidade dos povos indígenas 

O Governo do Amazo-
nas, através da Fundação 
Estadual do Índio (FEI), re-
alizou na quarta-feira (8), 
visita técnica na Aldeia In-
dígena Beija-flor, localiza-
da no município de Rio 
Preto da Eva (distante 88 
quilômetros de Manaus). 

Para o diretor-presiden-
te da FEI, Zenilton Mura, 
as visitas são importan-
tes para a realização de 
atividades que beneficiam 
as comunidades nas suas 
principais necessidades.  

“Estamos atendendo ao 
pedido não só da comu-
nidade, mas estamos res-
pondendo a ordem maior 
que vem do governa-
dor do estado. As visitas 
nas aldeias e comunida-
des indígenas são o que 

movem os resultados, co-
nhecer a realidade de nos-
sos parentes e dar a as-
sistência necessária para  
eles”, disse. 

Iniciado nesta quarta-
feira, a FEI estará realizan-

do um cronograma de vi-
sitas em aldeias e comu-
nidades indígenas a fim 
de buscar as demandas 
dos povos indígenas que 
por muitas vezes se des-
locam de áreas distan-

tes do estado em busca 
de recursos para a re-
alização das atividades  
tradicionais indígenas. 

Em conversa com o 
AGORA, Benjamin Baniwa, 
assessor do Presidente da 
FEI, explicou os pontos 
discutidos durante a vi-
sita a comunidade Beija-
flor. “O resultado da visita 
técnica foram os seguin-
tes encaminhamentos: a 
comunidade ficou de se 
reunir com suas lideran-
ças, elabora as suas prepo-
sições daquilo que possa 
ser realizado em curto 
prazo, em médio prazo e 
em longo prazo e envi-
ar para FEI, que organi-
zará e tomará as medi-
das que serão necessárias 
para atender a demanda 

da comunidade”, explicou. 
Conforme Benjamin, 

ainda será realizado pro-
jetos na Câmara Munici-
pal de Rio Preto da Eva 
que tem como foco aten-
der as comunidades indí-
genas da região. 

“Ficou acertado tam-
bém uma reunião com 
a Secretaria Municipal de 
Saúde, junto com o vere-
ador que estava presen-
te. O vereador elaborará 
uma preposição para que 
seja elaborado uma Lei na 
Câmara Municipal da cri-
ação de um departamen-
to com um núcleo es-
pecífico para atender os 
indígenas, que seja cri-
ado dentro da estrutu-
ra da prefeitura para o 
atendimento aos indíge-
nas. Além da criação e ela-
boração de uma Lei para 
ser apresentado na Câma-
ra para colocação, dentro 
do orçamento do municí-
pio, uma rubrica especifi-
ca para atendimento aos  
indígenas”, destacou. 

Divulgação    

O evento foi uma vitória para a comunidade LGBT da cidade. 

Divulgação 

Rio Preto Eva realiza Parada do Orgulho LGBTQIA+  
O município de Rio 

Preto da Eva realizou, dia 
27 de novembro, mais 
uma edição da Parada 
do Orgulho LGBTQIA+, 
para celebrar a diver-
sidade sexual. Realizado 
pela Associação da Pa-
rada do Orgulho LGBT 
(APOLGBT), o evento con-
tou com apoio do Go-
verno do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Jus-
tiça, Direitos Humanos e  
Cidadania (Sejusc). 

O evento contou com 
duas etapas, a primeira 
foi uma blitz de consci-
entização na entrada da 
cidade e a segunda um 

evento que começou às 
19h30 e foi até as 3h 
da madrugada, contando 
com shows e performan-
ces de artistas locais e  
de Manaus. 

Em entrevista ao 
AGORA, o gerente do 
setor de diversidade e gê-
nero da Sejusc, Leopoldo 
Humell, o evento foi uma 
vitória para a comunida-
de LGBT da cidade. 

“Considero uma vitó-
ria, uma vez que tive-
mos várias perdas para 
o Covid, é muito bom 
poder voltar a nos reunir-
mos presencialmente e 
poder levar nossas men-

sagens ao público, hoje 
estamos em alerta para 
que essa nova variante do 
Covid não venha atrapa-
lhar tudo isso”, comenta. 

Questionado sobre a 
falta de eventos volta-
dos à diversidade no in-
terior, o gerente diz que 
são realmente necessá-
rias mais ações contra o 
preconceito.  

“Realmente não temos 
e são poucos os municí-
pios que realizam Parada 
LGTB, é muito importan-
te, porém é importante 
também que se tenham 
ações voltadas para in-
formar a população, pois 

muitas das vezes o in-
terior não tem informa-
ções e os LGBTs acabam 
sofrendo por preconcei-

to e homofobia, nosso 
lema é ‘aceitar é uma 
opção, respeitar é seu  
dever’”, finaliza. 



Comunidades vão receber 
Amigos do Papai Noel  

Divulgação 

A entrega dos presen-
tes será nas comunida-
des rurais, no dia 24  
de dezembro 
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O grupo Amigos do 
Papai Noel, tradicional ben-
feitor de Manaus, já co-
meçou a embalar os brin-
quedos arrecadados para 
distribuição a crianças ca-
rentes da região. Em Rio 
Preto da Eva, a entrega dos 
presentes será nas comu-
nidades rurais, no dia 24 
de dezembro. “Nossos brin-
quedos são simples, mas 
fazemos questão de emba-
lar como presentes, junto 
com todo o nosso amor”, 
explica a economista De-
nise Kassama, fundadora 
e uma das coordenadoras  
da ação. 

Este ano, será a 23ª edi-
ção dessa campanha, que 
pretende levar o sorriso 
para mais de 4 mil crianças 
neste Natal. Para os orga-

nizadores, o desafio a cada 
ano é buscar comunidades 
onde as crianças nunca ga-
nharam um presente ou ti-
veram uma Festa de Natal. 

Por isso, ao longo dos anos, 
a campanha mudou sua 
metodologia, onde o brin-
quedo, anteriormente sem 
tanta prioridade, tornou-se 

uma parte da festa. 
Mesmo com a pande-

mia, este ano, o grupo con-
seguiu realizar um even-
to que arrecadou a maior 
parte dos recursos neces-
sários, que foram com-
plementados com doações 
de amigos e voluntá-
rios. Assim, os voluntários 
chegam nas comunida-
des munidos de brinca-
deiras, pintura de rostos, 
entretenimento, e, Papai 
Noel. “Já houve comunida-
des onde as crianças es-
tavam mais preocupadas 
em abraçar o Papai Noel 
do que em ganhar brinque-
dos”, conta a coordenadora  
Denise Kassama. 

Toda a ação será cerca-
da de cuidados em relação 
à pandemia de Covid-19. 

Conferência Municipal de Educação é um fórum democrático 

Divulgação 

Fórum de educação reúne 150 professores 

A Prefeitura Municipal 
de Rio Preto da Eva realizou, 
no dia 30 de novembro de 
2021, a IV Conferência Mu-
nicipal de Educação no Au-
ditório da Secretaria Muni-
cipal de Educação, Cultura 
e Desporto (SEMECD) – Se-
gunda Etapa. A Conferên-
cia Municipal de Educação 
é um fórum democrático, 
envolvendo a comunidade 
escolar e a sociedade civil 
organizada, tendo por fina-
lidade a discussão e pro-
posição de caminhos para 
uma educação de qualidade 
mediante políticas públicas 
educacionais. 

Com o objetivo de apre-

sentar propostas que de-
verão ser implantadas ou 
implementadas nos Siste-
mas de Ensino Nacional, 
Estadual e Municipal que 
serão analisadas e delibera-
das durante a Conferência 
Estadual de Educação; Reu-
nir o Poder Público e a so-
ciedade civil para discutir e 
deliberar acerca do proces-
so de monitoramento e ava-
liação do Plano Municipal 
de Educação-PME; Avaliar 
a implementação do Plano 
Municipal de Educação, os 
avanços e os desafios para 
as políticas educacionais do 
Estado do Amazonas e do 
Município de Rio Preto da 

Eva. Participaram das ativi-
dades cerca de 150 profis-
sionais da educação e soci-
edade civil organizada. No 
encerramento da Conferên-
cia, foram eleitos 2 dele-
gados e 2 suplentes que 
vão representar Rio Preto 
da Eva na Etapa Estadual: 

A Conferência Municipal 
de Educação é parte inte-
grante da Conferência Esta-
dual de Educação que será 
realizada no primeiro se-
mestre de 2022. 

Sob a presidência da 
Professora Mestra Marilda 
Menezes e na coordena-
ção da professora Regia-
ne Viana, a IV Conferen-

cia Municipal de Educação 
contou com a presen-
ça do vereador Ivan Pa-
lheta, Secretário Ronisley 
Martins; professora mes-
tra Ilene Palheta, coorde-
nadora da Seduc; secre-
tária Eliete Cunha, que 
representou o Prefeito An-
derson Sousa; professora 

Socorro Nogueira, secretá-
ria executiva SEMECD; pro-
fessoras Regiane Viana e 
Ivone Palheta, coordenado-
ras pedagógicas da cida-
de e zona rural, respec-
tivamente; professor Braz 
Melgueiro presidente do 
Fórum Estadual de Educa-
ção do Amazonas.  
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Cidade recebe exposição fotográfica  
‘O legado arquitetônico do ciclo da borracha’  

O município de Itacoati-
ara (a 176 quilômetros de 
Manaus) receberá, a par-
tir desta sexta-feira (10), às 
9h, a exposição fotográfica 
“O legado arquitetônico do 
ciclo da borracha em Itaco-
atiara”, trabalho da arquiteta 
e urbanista Márcia Honda.  

A exposição ficará para 
visitação na Escola de Edu-
cação Profissional Moysés 
Benarrós Israel, localizado 
na Avenida Mário Andre-
azza, bairro São Francisco. 
As fotografias são de Car-
los Nascimento. As visita-
ções ocorrem entre os dias 
10 e 17 de dezembro, das 8h 
às 12h e 14h às 18h. A entra-
da é gratuita. 

Conforme a arquiteta 
amazonense, a exposição Exposição ficará para visitação na Escola Moysés Benarrós Israel 
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Primeiro município a implementar o programa contraceptivo 
Profissionais da Es-

tratégia Saúde da Famí-
lia (ESF) de Itacoatiara 
receberão, nessa sema-
na, capacitação para 
ampliação do acesso da 
população ao Disposi-
tivo Intrauterino (DIU), 
por meio da parceria 
com a Secretaria de Es-
tado de Saúde (SES-AM) 
e do Ministério da Saúde 
(MS). O objetivo do pro-
jeto do MS é habili-
tar médicos e enfermei-
ros da Atenção Primária  
à Saúde 

“O Governo do Ama-
zonas está avançan-
do na capacitação dos 
profissionais de saúde 
para oferta desse mé-

todo contraceptivo pelo 
Sistema Único de Saúde 
(SUS), de forma gratui-
ta, à população do interi-
or do Estado. A iniciativa 
tem um papel funda-
mental para o avanço 
da estratégia de pla-
nejamento familiar e 
do controle de natali-
dade”, ressaltou o se-
cretário de Estado de  
Saúde, Anoar Samad. 

Durante o treinamen-
to prático dos profissio-
nais houve atendimento 
das mulheres interessa-
das na inserção do DIU. 
Na cidade, a ação já 
atendeu 300 mulheres 
entre 14 e 50 anos. 

Após a capacitação, 

o município terá a ca-
pacidade autônoma de 
ofertar o método contra-
ceptivo em pelo menos 
35% de suas unidades  
de saúde. 

O prefeito Mário Abra-
him destacou a impor-
tância da ampliação dos 
serviços de saúde para 
as mulheres da cidade. 
“Em atenção à saúde 
da mulher, iniciamos a 
ação de inserção de 
DIU em nosso municí-
pio. Temos a alegria de 
ofertar serviços de qua-
lidade, em parceria com 
o Ministério da Saúde 
e a Secretaria de Esta-
do de Saúde. O servi-
ço de inserção de DIU 

será contínuo e gratuito, 
em das nossas unidades 
de saúde, fortalecendo o 
planejamento familiar e 
saúde da mulher”, desta-
cou o prefeito. 

A Secretaria de Saúde 
Municipal informou que 
os serviços continua-
rão e se estenderão 
a mais unidades de  
saúde futuramente.  

 
Método  

contraceptivo  
Profissionais estão re-

cebendo treinamento do 
DIU TCu380 A, modelo 
mais moderno do contra-
ceptivo intrauterino com 
cobre. O dispositivo in-
trauterino é um método 

anticoncepcional rever-
sível e de longa dura-
ção, podendo ser utiliza-
do por até 10 anos. 

fotográfica é fruto de uma 
pesquisa que selecionou al-
guns exemplares remanes-
centes do período da explo-
ração gomífera. 

“Itacoatiara, preserva um 
rico patrimônio históri-
co edificado, remanescen-
te, em sua maioria, do ciclo 
econômico da produção go-
mífera. O porte e o requ-
inte de algumas unidades, 
inclusive, podem ser equi-
parados aos existentes em 
grandes centros, à época, 
tais como as cidades de 
Belém e de Manaus, as “ca-
pitais da borracha” no Brasil, 
comprovando como os re-
cursos financeiros e o cos-
mopolitismo decorrente do 
contato com o estrangei-
ro influenciaram suas con-

figurações, com pretensões 
elitistas”, disse. 

Na sua pesquisa, Márcia 
analisou as tipologias ar-
quitetônicas, estado de pre-
servação e de conservação, 
além de ter investigado o 
histórico das edificações e 
verificado os instrumentos 
de proteção no âmbito do 
patrimônio cultural. 

“Entretanto, até os 
exemplares mais singe-
los assumem a mesma 
relevância cultural, pois 
revelam os hábitos, os 
costumes e o conheci-
mento técnico-construti-
vo das sociedades a que 
pertenceram, e ainda iden-
tificam, a partir do espaço 
onde foram erigidos, como 
a evolução urbana foi-
se processando no lugar”,  
diz ela. 

Márcia Honda é arqui-
teta e urbanista, especia-
lista em Metodologia do 
Ensino Superior e mestre 
em Sociedade e Cultura  
na Amazônia.  

O método contraceptivo está sendo ofe-
recido nas áreas de saúde da cidade 
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Evento musical ‘Sunset’ promete 
movimentar o município  

Marcado para o dia 25, o evento musical terá a participação de bandas e DJs locais 

Itacoatiara 11Manaus, Sábado e Domingo,  
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O município de Itaco-
atiara (distante 176 quilô-
metros de Manaus) rece-
berá, dia 25 deste mês, 
um grande evento musi-
cal, com a participação 
de bandas e DJs locais. 
Organizado pela agência 
Star Evento, o “Sunset” 
ocorrerá, de forma hi-
brida, na Praça do Mi-
rante para convidados, 
e com transmissão ao 
vivo pelo Facebook na pá-
gina: https://www.facebo-
ok.com/Tamara-Melo 

O Sunset, em portu-
guês “pôr do sol”, é um 
evento elaborado para o 
entardecer, com participa-
ção de bandas e DJs itaco-
atiarenses. O projeto apre-
senta um registro áudio 
visual de um show musi-
cal, montado ao ar livre 
com a vista para o Rio 
Amazonas, somado a um 
espetáculo musical.  

Com repertório diver-
sificado, o evento terá a 
banda 100% Travessura, 
destaque do pagode; Feli-
pe Nagai e banda, do ser-
tanejo universitário; e o DJ 
Anderson Araújo, da mú-
sica eletrônica. 

“O show Sunset propõe 
uma interação com seu 
público, apresentando um 
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atua com o segmento ar-
tístico, com shows musi-
cais de bandas de vários 
gêneros e DJs, busca pro-
mover os artistas de Ita-
coatiara, gerando renda 
e entretenimento. Na 
cidade vem desenvol-
vendo shows temáticos 
que se destacam pelo 
seu engajamento com  
o público.  

O projeto “Sunset” é 
financiado com recur-
sos remanescentes da 
Lei Aldir Blanc (n. 
14.017/2020), que dispõe 
sobre ações emergenci-
ais destinadas ao setor 
cultural a serem adota-
das durante o estado de 
calamidade pública. 

 
Produção 
Criadora do projeto, 

Tâmara de Melo inici-
ou sua carreira como 
promoter em 2016 por 

repertório dinâmico, mis-
turando vários estilos, em 
um dos pontos turísticos 
de Itacoatiara”, aponta Tâ-
mara de Melo, criadora, 
produtora, e responsável 
pelo evento musical. 

 
Star Eventos 
O Star Eventos é uma 

agência de eventos que 

meio de uma parceria 
com o DJ Enzo Araú-
jo, na qual montaram 
a Beyond Entretenimen-
to. Produziram eventos 
artísticos com músicas 
eletrônicas. No período, 
a dupla emplacou fes-
tas tradicionais na cidade 
como Semáforo, Malévo-
la e Itacolors. 

No ano de 2018, lan-
çou sua própria agência 
a Star Eventos para tra-
zer inovação, diversão e 
entretenimento, visando 
destacar todas as seg-
mentações musicais e 
culturais de Itacoatiara.  

Tâmara fez partici-
pação em eventos tra-
dicionais do calendário 
municipal de Itacoatia-
ra, ajudando no desen-
volvimento, como Fecani 
– Festival da Canção de 
Itacoatiara e Carnaval do 
Bloco da Maizena. 

Docentes de Itacoatiara estão rece-

bendo uma formação qualificada 
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Professoras participam de residência formativa em Belo Horizonte 
Três professoras da Es-

cola Estadual (EE) Professo-
ra Mirtes Rosa Mendes de 
Mendonça Lima, em Itaco-
atiara, participam da Resi-
dência Iungo para educa-
dores, em Belo Horizonte 
(MG). Durante dois dias, na 
quinta (9) e sexta-feira (10), 
as docentes recebem uma 
formação qualificada, que 
busca promover o desen-
volvimento profissional e 
também estimula as parti-
cipantes a desenvolverem 
um projeto de formação 
que será estendido aos edu-

cadores da sua respectiva  
unidade escolar.  

Do Amazonas, estão 
participando a gestora Fer-
nanda Rodrigues de Souza 
e as professoras Heldeno-
ra dos Santos Moreira e 
Delma Marques Rocha Co-
elho. Juntas, elas se des-
tacaram pelo protagonis-
mo, empatia e capacidade 
de superação ao mobiliza-
rem a comunidade escolar 
para superar os desafios da 
Educação na pandemia, e 
por isso foram seleciona-
das para integrar ao pro-

grama de Residência Iungo 
para educadores. 

Segundo a gestora Fer-
nanda Rodrigues de Souza, 
a residência é fruto de um 
árduo trabalho desenvolvi-
do na escola: “Nós bus-
camos ser protagonistas 
do nosso conhecimento, o 
qual podemos estar em 
uma comunidade de apren-
dizagem que contribui na 
nossa escola, transforman-
do vidas e criando opor-
tunidades para que nossos 
professores e alunos tam-
bém sejam protagonistas  

do conhecimento”.  
Especificamente, a ges-

tora se refere ao 
Projeto Puxirum de 

Aprendizagem, iniciativa 
desenvolvida pelos três 
educadores da comunida-
de no período de abril a 
novembro, cujo foco foi o 
Novo Ensino Médio. 

“Esta é uma oportuni-
dade única para intera-
gir com profissionais de 
outros estados. Durante a 
residência, nós buscamos 
compartilhar nossas expe-
riências e adquirir novos 
conhecimentos na práti-
ca docente para aplicá-los 
em nossa escola”, afirmou  
a professora. 
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Governador fez uma visita ao município entregou o benefício estadual 

O prazo de entrega do parque na en-
trada da cidade é de 150 dias  

Wilson Lima entrega cartões do Auxílio 
Estadual e anuncia pacote de obras 

Obras do Parque Linear 
têm início na cidade 

Sebastian Viana 
 
O governador do Amazo-

nas, Wilson Lima, realizou, na 
última semana, uma visita ao 
município de Novo Airão (a 
180 quilômetros de Manaus) 
se encontrou com o prefei-
to Frederico Júnior, deu iní-
cio à entrega dos cartões do 
Auxílio Estadual Permanen-
te, além de anunciar obras 
para a região. Na ocasião, Wil-
son Lima participou da sole-
nidade de entrega do bene-
fício para 1.149 famílias. Por 
mês, serão injetados R$ 172,3 

Sebastian Viana   

Sebastian Viana   

mil diretamente na econo-
mia. Em 12 meses, o montan-
te são mais de R$ 2 milhões. 

Durante a visita, o go-
vernador também anunci-
ou as obras de duplicação 
dos 98 quilômetros da es-
trada AM-352, que liga Novo 
Airão a Manacapuru e Ma-
naus, previstas para 2022. 
Wilson Lima adiantou ainda 
a abertura do processo de 
licitação para pavimentação, 
construção de sarjetas e ilu-
minação de todas as ruas  
do município.  

No leque de obras cons-

O município de Novo 
Airão deu início, na úl-
tima semana, a cons-
trução do Parque Linear, 
uma obra que tem o ob-
jetivo de gerar emprego 
e renda para a popula-
ção. Localizada na entra-
da da cidade, o espaço 

de lazer e entretenimen-
to está sendo construído 
com recursos vindo do go-
verno, no valor de R$ 2,8 
milhões. O prazo de entre-
ga é de 150 dias. 

Conforme o prefeito 
Frederico Júnior, a obra 
vai trazer conforto e se-

ta ainda o convênio de pa-
vimentação dos ramais ao 
longo da estrada para in-
centivo à produção rural, a 
construção do Portal de Novo 
Airão e dos Parques Line-
ar, dos Pinheirais e do Idoso, 
além de vistoria de obras que 
estão em andamento.  

“Novo Airão se tornou 
uma referência no turis-
mo e desponta como enor-
me potencial econômico no 
setor primário. Sendo assim, 
o Estado vem realizando in-
vestimentos necessários ao 
desenvolvimento”, garantiu  
o governador.  

O prefeito de Novo Airão, 
Frederico Júnior, ressaltou a 
importância dos investimen-
tos do governo do Estado 
para o desenvolvimento do 
turismo e da economia local. 
“O povo de Novo Airão pro-
vou a gratidão com boa re-
ceptividade ao governador 
que foi o que mais investiu no 
município, que saiu de zero 
para o 27º lugar na produ-
ção estadual agrícola. O setor 
está em aquecimento gra-
ças as ações e investimen-
tos do governo do Estado”,  

afirmou o prefeito. 
 
Duplicação da AM-352 
Popularmente conhecida 

como estrada de Novo Airão, 
a AM-352, com 98,6 quilôme-
tros, liga a cidade ao municí-
pio de Manacapuru e é utili-
zada para o escoamento dos 
produtos agrícolas, além de 
entrada de turistas na região.  

“Essa estrada é a porta de 
entrada da cidade trazendo 
turistas de Manaus, de outros 
estados e, até mesmo, estran-
geiros, portanto, a obra trará 
pavimentação de qualidade e 
redução de curvas, diminuin-
do o tempo de viagem e me-
lhoria na segurança”, come-
morou o prefeito. 

 
Segurança marítima 
Em atendimento a solici-

tação da prefeitura, o gover-
no autorizou a operação Ti-
radentes no Rio Negro, nas 
proximidades do município. 
A ação conta com embarca-
ções que já estão no municí-
pio que visa garantir a segu-
rança para navegação com 
a presença de agentes da 
Policia Militar do Amazonas 

(PMAM). Para o prefeito a ope-
ração é uma resposta para 
vigilância e coibir a ação de 
piratas que vinham agindo  
na região. 

O governador Wilson 
Lima fez ainda a entrega 
de uma viatura para o 6º 
agrupamento da PM, que 
será usada para a segurança  
da região. 

 
Aniversário da cidade 
Frederico Júnior adiantou 

ainda a realização, com apoio 
do governo do Estado, da 
festa de comemoração dos 66 
anos de criação do municí-
pio, nos dias 17,18 e 19 deste 
mês. Festa que contará com 
atrações regionais e nacio-
nais com apresentações de 
Kleber Lucas, Pablo do Arro-
cha, Xiado da Xinelo e Daniel 
Trindade, além da participa-
ção cultural das agremi-
ações dos peixes-boi Jaú  
e Anavilhanas. 

A realização da festa vai 
adotar medidas de prevenção 
e orientações da Organização 
Mundial de Saúde (OMS) para 
evitar a propagação do Coro-
navírus (Covid-19), e o acesso 
será restrito ao comprovante 
de vacinação.  

A comitiva teve a par-
ticipação da secretária de 
Ação Social (SEAS), Ales-
sandra Campelo, deputados 
Saulo Viana, Tony Medeiros e 
Cabo Maciel. 

gurança para praticantes 
de atividades físicas. “Com 
isso vamos está tirando 
estas pessoas que atual-
mente transitam na estrada 
junto aos veículos e pondo 
suas vidas em risco. Este é 
um compromisso, meu com 
a população airãoense onde 
sempre procuro manter o 
zelo e segurança por nossa 
gente”, disse o prefeito de 
Novo Airão. 

O morador José Silva, 46, 

disse está contente de uma 
obra beneficiar os habitan-
tes que praticam caminha-
da e corrida. “Estou muito 
feliz em saber que esta obra 
vai sair, pratico minha cami-
nhada diariamente e o risco 
de sofrer um acidente não é 
descartado. Agradeço muito 
ao prefeito por ter ido em 
busca desse benefício para 
nós que gostamos de prati-
car atividades físicas”, disse 
o autônomo. 



VIP’S Metropolitanos
jornalagorainterior@gmail.com

Manaus, Sábado e Domingo,  
11 e 12 de dezembro de 2021 Coluna Social 13

Manacapuru 

Rogério Santos, conhecido como “o rei do 
interior”, acaba de lança novas música de 
forró. Cantor é responsável por agitar as 

noites dos moradores de Manacapuru. 

Saide é um 
tatuador de 
prestigio de 

Itacoatiara. No 
seu estúdio 

de tatuagem, 
situado no centro 

da cidade, o 
artista utiliza a 

criatividade para 
marcar a pele e 
a vida dos seus 

clientes.  

Novo Airão recebe o projeto “Natal nos Municípios” com espetáculo que contará 
com artistas locais do município e de outras regiões. Da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa do Amazonas, o evento contará ainda, no dia 12, com a 
inauguração da Árvore de Natal.  

 
Daniel Simões é 
um grande foto-
grafo de Presiden-
te Figueiredo. O 
jovem de apenas 
20 anos destaca-
se na arte da fo-
tografia na “terra 
das cachoeiras”, 
mesmo atuando 
apenas há um ano  
no município. 

 
Cantor e compositor, o amazonense Nando Monte-
negro, em viagem com a banda Batuc Banzeiro, es-
teve nas comunidades da Reserva de Desenvolvi-
mento Sustentável do Rio Negro (RDS). Na região, 
o artista escuta as histórias, saberes e os conheci-

mentos compartilhados dos comunitários. 

Iranduba 

Novo Airão   

 Itacoatiara  

Marciele Albu-
querque, 28, é 
a atual cu-
nhã-poranga do 
Boi Caprichoso 
e conheceu as 
belezas de Rio 
Preto da Eva. No 
balneário Apoe-
ma, desfruta dos 
sabores e do 
encanto que o 
município pro-
porciona para  

os visitantes. 

Rio Preto 
da Eva 

Presidente 
Figueiredo  
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Cobra-cega 

Capim-santo 

Apesar do nome, as famosas “cobras-
cegas” não são répteis, mas sim anfí-
bios. Eles são divididos em três classes: os 
Anura (que têm forma de sapo), os Cau-
data (que têm forma de salamandra) e os 
Gymnophiona (as cobras-cegas, também 
conhecidas como cecílias). 

O nome faz menção à visão, já que 
os olhos são praticamente atrofiados. As 
presas são localizadas, portanto, pelo ol-
fato bem desenvolvido ou por meio da 
percepção das vibrações no solo. Elas são 
ápodes — com corpo alongado e sem 
patas. Compridas e desprovidas de mem-
bros, mais parecem serpentes que pere-
recas. São animais raros. Há pouco mais 
de 50 espécies catalogadas. Pelos hábitos 
taciturnos, seus olhos são extremamen-
te atrofiados. Elas confiam em outros sen-
tidos. Ao todo, 36 delas são encontradas 
nas matas brasileiras. 

Essa espécie pode atingir 60 centíme-
tros de comprimento e possui uma forte 

musculatura. O corpo cilíndrico permite 
com que o réptil escave cavidades no solo 
e, por este motivo, dificilmente é visto na 
superfície. 

Assim como as minhocas, pelo fato das 
cobras-cegas escavarem “canais”, a es-
pécie desempenha um importante papel 
ecológico, contribuindo para o escoamen-
to de água e a entrada de ar no solo. 

Também é conhecida como cobra-de-
duas-cabeças, pois, a cauda deste réptil 
não se afila e possui um formato arre-
dondado e cilíndrico, semelhante a outra 
cabeça. Quando é perturbada, a espécie 
levanta a cauda e a cabeça do chão, de 
forma que as duas se confundam. 

Apesar de a cultura popular atribuir pe-
rigo à cobra-cega, a espécie é inofensiva. 
A coloração varia do branco ao bege-claro. 
Mas como vive nos subterrâneos, o corpo 
também fica amarelado, em virtude da 
pigmentação do solo. 

O capim-santo, também 
conhecido como capim-li-
mão ou capim-cidreira (por 
ser comumente confundi-
do com a erva-cidreira), é 
uma planta medicinal com 
inúmeros benefícios para a 
saúde. Originário da Índia, 
ele é amplamente cultivado 
em países de clima tropical 
e subtropical e se desenvol-
ve bem em praticamente 

todo o Brasil. A erva, que é 
usada principalmente para 
fazer chás, também tem 
grande aplicação nas in-
dústrias farmacêutica, ali-
mentícia e de cosméticos 
e na aromaterapia. O óleo 
essencial de capim-santo, 
por sua vez, é utilizado em 
óleos perfumados, sham-
poos, sabonetes e sabões, 
desodorizantes e loções,  

entre outros. 

Muito se fala sobre 
suas propriedades, mas 
afinal, para que serve o 
capim-santo? Seus prin-
cipais constituintes são 
o citral, composto anti-
microbiano e antifúngi-
co eficaz na inibição e 
destruição de micro-orga-

nas articulações. 

Além disso, o óleo 
essencial diluído pode 
ser usado como an-
tifúngico para condi-
ções de pele, inclu-
indo micoses e pé-
de-atleta. Seu extra-
to também pode ser 
aplicado a feridas re-
centes e abertas, uma 
vez que a erva atua 
como antisséptico. O 
chá de capim-santo, 
por sua vez, é reco-
mendado para o tra-
tamento de insônia e 
problemas de ansie-
dade, para o comba-
te à febre e em casos 
de cólicas estomacais  
e intestinais. 

nismos, e o mirceno, res-
ponsável pela ação anal-
gésica; outros cinco de 
seus componentes possu-
em o poder de inibição da  
coagulação sanguínea. 

O óleo essencial de ca-
pim-santo é muito utiliza-
do na aromaterapia, já que 
ajuda a aliviar sintomas 
de depressão, estresse e 
tensão do corpo. Popular-
mente, é usado em forma 
de cataplasma (massa me-
dicamentosa) para tratar 
dores de artrite e em ba-
nhos para aliviar múscu-
los doloridos; o capim-san-
to também ajuda a aliviar 
espasmos musculares, re-
duzindo dores abdominais, 
de cabeça, de estômago e 
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Wilson Lima assina convênio de R$ 3 milhões para educação em Iranduba 
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